

JUVENAL PABLO VICTORIO GALARZA

El camino hacia la superación.

Un joven emprendedor de Oruro, hijo de una madre campesina y un padre minero y, con gran amor por su tierra, así se puede describir a Juvenal Pablo Victorio Galarza, quien se decidió a liderar un proyecto para mejorar las condiciones ambientales en su comunidad afectadas por la minería a la cabeza de Promexbol. Su historia refleja la lucha constante de su familia por superar adversidades y ofrecer un futuro mejor a las



próximas generaciones. Desde temprana edad, se vio obligado a enfrentar situaciones difíciles. “En ese momento fue muy complicado porque a veces no había qué comer”, recordó. La escasez de alimentos era una realidad cotidiana, pero sus padres siempre se esforzaron por proveerles lo necesario. “Incluso, a veces, ella no comía, pero nos daba a nosotros”. La familia aprendió a subsistir mediante el comercio. Vendían hojas y material escolar, mientras que su madre les enseñó sobre el emprendimiento. “No importaba el tipo de trabajo, lo importante era tener uno para poder comer”, enfatizó sobre lo valioso que es el trabajo en diversas áreas. Su principal motivación siempre fue ofrecer mejores condiciones no solo a su familia, sino también a su comunidad. “Eso es lo que más nos ha motivado: tener una mejor calidad de vida”. La incursión en la minería fue impulsada por sus padres, quienes le introdujeron al mundo laboral desde pequeño. Esto llevó a la familia a involucrarse en la política y aprender sobre los desafíos ambientales que enfrentaban. Desde entonces, Juvenal busca soluciones tecnológicas innovadoras para reparar los daños ambientales en Oruro y Potosí. Nació en Vuelta Blanca, una comunidad sin luz ni agua potable; fue inscrito en Peñas por falta de registro al nacer. Estudió hasta los diez años en la escuela Eduardo Abaroa en Atocha; a esa edad sufrió una fractura en la muñeca durante educación física, lo que lo llevó a reflexionar sobre su futuro. En 2002 se mudaron a Oruro y vivieron momen-

“La **familia** es lo más **importante**, siempre escuchan a los hermanos y a los papás, porque ellos siempre quieren su **bienestar**”



tos difíciles alquilando vivienda y vendiendo pollo a la broaster para subsistir. La idea de entrar en minería surgió como respuesta a las dificultades económicas familiares. Promexbol es una iniciativa creada para mejorar las condiciones de los cooperativistas mineros en Bolivia, busca transformar la imagen del sector y garantizar un pago justo por su trabajo, mientras promueve prácticas sostenibles en la minería. Fue fundada por una familia con antecedentes en la minería y el cooperativismo, la organización se enfoca en ofrecer oportunidades a los mineros y fomentar el desarrollo de tecnologías que minimicen el impacto ambiental. A través de su labor, Promexbol aspira a cambiar la percepción negativa que enfrenta la minería en el país y contribuir al bienestar de las comunidades involucradas. El concepto del “oro verde” es central en las iniciativas de Promexbol, este término se refiere a la obtención de oro metálico puro sin contaminantes como cianuro o mercurio. Juvenal, uno de los jóvenes líderes de Promexbol, ha crecido en este ámbito y está actualmente estudiando Ingeniería Metalúrgica. Su trayectoria incluye una formación inicial en música que le ayudó a desarrollar habilidades interpersonales y autoestima. El joven expresó su deseo de contribuir significativamente al futuro industrial del país: “Yo dije un día, voy a construir aquí en Bolivia un avión. 100% boliviano”. Esta aspiración refleja su visión optimista sobre el potencial del sector minero e industrial boliviano.

Su principal interés es desarrollar la industria química básica en Bolivia para reducir la dependencia de importaciones y fomentar el crecimiento económico del país. En una reflexión sobre su trayectoria personal y profesional, enfatizó la importancia de la unión entre empresarios, trabajadores y comunidades para construir un futuro sostenible. Reflexionó sobre el futuro económico de Bolivia, afirmando que “la minería o la metalurgia de aquí a 100 años va a seguir todavía”. Sin embargo, advirtió sobre los riesgos de depender excesivamente de concesionarias extranjeras para la explotación de recursos. También subrayó la importancia de tener límites en las libertades económicas para evitar desastres sociales. Finalmente, Juvenal compartió su visión sobre el futuro: desea especializarse en Alemania y contribuir al desarrollo del sector metalúrgico en Bolivia. “Soy boliviano”, afirmó con orgullo, resaltando su compromiso con el país y su gente.



ENTREVISTA COMPLETA